



## LA LETTRE

### DE LA SOCIÉTÉ

#### D'ETHNOZOOTECHE

#### Patrimoines et savoirs en élevage

.....Octobre 2025

#### La colombe, un symbole malmené

Selon le dictionnaire *Larousse*, le sens premier de colombe est « autre nom du pigeon, appliqué surtout aux variétés blanches et à la tourterelle d'élevage ». Dans la systématique en langue française, ce terme, complété par une origine géographique, le nom du premier descripteur ou une caractéristique facilement observable, sert à désigner une cinquantaine d'espèces de nombreux genres différents de la sous-famille des colombinés.

Bien que la thématique « espèce » soit très majoritaire dans les journées d'étude de la SEZ, aucune n'a été consacrée au pigeon domestique, dit pigeon biset (*Columba livia*), et aucun article *Varia* ne traite de cette espèce à part entière [1]. Certes, aujourd'hui, l'élevage du pigeon de chair représente une production de niche. Pour s'en convaincre, il suffit de constater la difficulté à trouver la moindre information sur cette filière. Cet élevage était pourtant développé au Moyen-Âge et jusqu'à la Révolution française, comme en témoignent les très nombreux pigeonniers qui, aujourd'hui, sont une composante importante du patrimoine architectural rural.

La colombophilie, quant à elle, est l'art d'élever des pigeons voyageurs et de les faire participer à des concours de vol. Activité populaire en Belgique et dans le Nord de la France, elle connaît une tendance à la baisse et des difficultés à renouveler les générations d'éleveurs. Rappelons que les pigeons voyageurs constituèrent un moyen important de communication pendant la guerre franco-prussienne de 1870 et, surtout, la première guerre mondiale durant laquelle on estime que 250 000 pigeons ont été utilisés rien que dans l'armée française [2].

En France, un nombre non négligeable de noms de lieux sont fondés sur « colombe ». Ainsi, 27 communes portent le nom de Sainte-Colombe [3], dont la signification est clairement dans le domaine religieux (voir plus loin). On peut citer aussi les communes de Colombe (Isère), Colombey-les-Deux-Églises (Haute-Marne, célèbre pour une tout autre raison) et La Colombe (Manche), les deux premières tirant leur nom de « colombier ». Le département des Hauts-de-Seine compte à lui seul trois communes dont le nom est fondé sur « Colombes » : Colombes évidemment, et deux autres communes créées par amputation d'anciens quartiers de celle-ci, en 1896 et 1910 respectivement, Bois-Colombes et La Garenne-Colombes. Si, dans ce cas, le toponyme semble dériver de « colonne » (*columna* en latin, *coulombe* en vieux français) [4], le blason des deux premières communes citées comporte des colombes en vol. Par ailleurs, il existe une rue de la Colombe dans l'Île de la Cité (Paris 4e), en référence à une enseigne qui représentait l'oiseau [5]. Citons enfin quelques sommets ou cols des Alpes : la Tête de Colombe (3 022 m) et la Roche Colombe (2 832 m) dans le massif du Galibier ; la Colombière (1 574 m) dans le Chablais ; le Col de Colombes (2 423 m) dans le Valgaudemar.

Dans les cultures judéo-chrétienne ou païenne, la colombe a une forte charge symbolique, en partie du fait de son plumage blanc immaculé et de son statut d'animal sociable [6] : elle est notamment « un symbole de pureté et de simplicité » de même que « elle représente souvent ce que l'homme contient d'impérissable, l'âme » ; « oiseau d'Aphrodite, elle représente l'accomplissement amoureux » et, dans le Cantique des Cantiques, « le terme de colombe est une métaphore de la femme ». Dès ses débuts, la religion chrétienne a adopté la colombe comme symbole du Saint-Esprit. C'est explicite dans la relation du baptême de Jésus (Marc, 1, 10) et ses multiples représentations ultérieures, ainsi que dans les encore plus nombreuses représentations de l'Annonce faite à Marie (Luc, 1, 26-38).

De nos jours, le symbole le plus universel attaché à la colombe est sans conteste celui de la paix [7]. Ce symbole remonte à l'Ancien Testament et à l'épisode où Noé, lors de la décrue qui suivit le déluge, envoya une colombe en reconnaissance et qu'elle revint tenant un rameau frais d'olivier dans son bec, prouvant ainsi le retrait des eaux (Genèse, 8, 6-12). Ce symbole de la colombe, rameau d'olivier compris, a été très employé tout au long du XXe siècle, qui ne fut pas avare en conflits meurtriers. C'est ainsi que la colombe tient une place non négligeable dans la propagande de guerre dessinée durant la première guerre mondiale [8]. En 1949, à l'occasion d'un congrès mondial des partisans de la paix, à Paris, Pablo Picasso (1891-1973) réalisa un dessin de la colombe de la paix qui deviendra célèbre et sera très souvent repris. D'autres représentations seront l'œuvre de nombreux artistes, dont Jean Cocteau (1889-1963) et René Magritte (1898-1967).

Alors que nous pensions que les générations de nos parents, grands-parents ou arrière-grands-parents avaient connu le pire, le premier quart du XXIe siècle, maintenant presque écoulé, ne permet pas, loin s'en faut, de verser dans un optimisme béat. La colombe et son rameau d'olivier paraissent bien fragiles face aux torrents de haine qui se propagent sans aucun contrôle sur les réseaux sociaux et à la « loi du plus fort » qui semble s'imposer partout sur la planète. Ces considérations sortent probablement du champ d'activité de notre Société mais nous sommes aussi, toutes et tous, des citoyens du monde.

Étienne Verrier

- [1] Denis B., Verrier É. (2022) Cinquante ans d'activité de la SEZ : bilan et leçons pour demain. *Ethnozootechnie* 111, 7-16.
- [2] Baratay É. (2015) *Bêtes de tranchée*. CNRS Éditions, 256 p.
- [3] Wikipédia (2025) Portail des communes de France particulières. [https://fr.wikipedia.org/wiki/Portail:Communes\\_de\\_France/Communes\\_particuli%C3%A8res](https://fr.wikipedia.org/wiki/Portail:Communes_de_France/Communes_particuli%C3%A8res) (consultée le 23 septembre 2025).
- [4] Mairie de Colombes (2024) Histoire de ma ville. <https://www.colombes.fr/la-ville/histoire-et-patrimoine/histoire-de-la-ville/> (consultée le 23 septembre 2025).
- [5] Verrier É (2023) Les animaux dans les noms des rues de Paris. *Ethnozootechnie* 112, 59-74.
- [6] Chevalier J., Gheerbrant A. (1982) Dictionnaire des symboles. Seconde édition revue et corrigée, Robert Laffont & Jupiter, Paris, 1 060 p.
- [7] Duriez J. (2018) Colombe, drapeau arc-en-ciel... l'histoire des symboles de la paix. *La Croix*, <https://www.la-croix.com/Monde/Colombe-drapeau-arc-ciel-lhistoire-symboles-paix-2018-02-01-1200910483> (consultée le 22 septembre 2025).
- [8] Verrier É., Laloë D. (2015) Les animaux convoqués dans la propagande de guerre : dessins de presse, affiches et cartes postales en 1914-1918. *Ethnozootechnie* 98, 65-76.

---

## 1 – Actualités SEZ

### Voyages de la SEZ

Le voyage SEZ 2024 a eu lieu dans les Ardennes du 4 au 7 septembre. Son compte rendu rédigé et bien agrémenté de détails par Denis Sergent est en ligne sur le site internet de la SEZ.

34 personnes ont participé au voyage SEZ 2025 en Basse Ardèche du 10 au 13 septembre, Denis Sergent en fera à nouveau le compte-rendu. Nous le remercions par avance.

### Journée d'étude automne 2025 : Robotique et numérique en élevage

Préparée par Anne Lauvie et Étienne Verrier, cette journée d'étude vise à présenter un état des lieux du développement de la robotique et du numérique en élevage et analyser les impacts de ces développements sur le travail des éleveurs, leur processus de décision et leurs relations avec les animaux.

Elle aura lieu le vendredi 21 novembre à AgroParisTech. à Palaiseau.

Le programme, les modalités d'accès et de suivi de la journée à distance sont joints à la lettre d'octobre.

### Publication

Le n°117 « Elevage et histoire » de la revue *Ethnozootechnie* est bouclé et paraîtra dans un proche avenir.

### ***In memoriam***

Nous avons appris le décès le 7 septembre à l'âge de 82 ans de Daniel Girard ; ses obsèques ont eu lieu le 15 septembre en l'Église Saint-Martin de Mers-les-Bains (80350). Fidèle participant aux voyages de la SEZ, il avait organisé celui de 2015 dans la Somme.

Nous venons d'apprendre la triste nouvelle du décès accidentel d'Olivier Fanica. Adhérent de longue date, il avait connu la Société d'Ethnozootechnie par l'entremise de François Sigaut. Il y devint rapidement très actif : membre du conseil d'administration, organisateur de deux journées d'étude, auteur de nombreux articles et de l'intégralité d'un numéro hors-série, responsable de la mise en forme de la revue pendant plus de dix ans. Son épouse et lui ont été pendant longtemps des fidèles du voyage d'étude de septembre et ils en ont organisé un, en Bourgogne. Très cultivé, s'intéressant à beaucoup de sujets, proche des milieux artistiques, il a écrit plusieurs ouvrages sur des thèmes divers (peinture animalière, faïenceries de sa région, histoire de l'élevage etc...). D'autres, en chantier, resteront malheureusement inachevés. Nous lui consacrerons un *In memoriam* plus détaillé dans le numéro 118 d'*Ethnozootechnie*. Nous adressons toutes nos condoléances à son épouse

## **2 – MANIFESTATIONS**

### **Octobre 2025**

#### **Sommet de l'élevage 2025 : 7 – 10 octobre 2025**

Le mondial de l'élevage durable aura lieu à la Grande halle d'Auvergne à Cournon d'Auvergne. Les bovins seront absents de ce salon en raison de l'épidémie de dermatose nodulaire contagieuse (DNC), mais les représentants de chaque race seront bien présents, a déclaré à l'AFP Benoît Delaloy, commissaire général du Sommet. Cela représente 1 300 animaux en moins sur les plus de 2 000 attendus. [www.sommet-elevage.fr](http://www.sommet-elevage.fr)

#### **Quoi de neuf sur les conditions et perspectives d'installation en élevage mixte porc-bovin : webinaire : 21 octobre 2025 11h 30 – 12h 30**

Face au défi du maintien des élevages et notamment des ateliers porcins associés à un atelier bovin dans le Massif Central, les acteurs de la filière porcine et de la recherche ont analysé, dans le cadre du projet Aporthe, les formes et conditions de transmission et d'installation en systèmes d'élevages mixtes et l'attractivité de ces systèmes auprès des jeunes

Au total, une vingtaine d'éleveurs, 282 apprenants et 16 enseignants de lycées agricoles ont été enquêtés.

Nous vous invitons à assister à la présentation des enseignements tirés de ces enquêtes.

**Inscription :** <https://ifip.asso.fr/actualites/quoi-de-neuf-sur-les-conditions-et-perspectives-dinstallation-en-elevage-mixte-porc-bovin/>

Pour en savoir plus : Rôle de la formation initiale dans l'attractivité des métiers de la filière porcine : Lou-Ann Barrier (1), Bérénice Bessine (1), Manon Chevalier (1), Lise Guyonvarch (1), Pierre Morelon (1), Christine Roguet (2), Lucile Montagne (1,3) [jrp texte poster attractivite v2 deposee](#) (format docx - 36.6 kio - 28/08/2025)

### **Novembre 2025**

#### **Grand Angle Viande : 13 novembre 2025**

Cette 13ème édition aura lieu à la Maison nationale des éleveurs, 149 rue de Bercy, 75012 Paris.

Diffusion en direct dans les différentes antennes régionales Idele. [grandangleviande@idele.fr](mailto:grandangleviande@idele.fr)

#### **Séance AVF 2025 : Les vétérinaires et l'Anthropocène : 20 novembre 2025**

Lieu : Maison des Vétérinaires, 1 rue Camille Desmoulin, 75011 Paris ou en distanciel.

<https://academie-veterinaire.fr/seances-publiques/seances-avf-2025.html>

#### **A noter : Préannonce : Colloque international : La transhumance au patrimoine culturel immatériel de l'humanité : un élan pour l'avenir ? 22-24 avril 2026**

La Maison de la Transhumance, en partenariat avec le ministère de la Culture et le Collectif des races ovines de Massif, organise à Marseille au Musée des civilisations de l'Europe et de la Méditerranée (Mucem) un colloque international sur la transhumance, dans le cadre de son inscription récente par l'UNESCO au patrimoine culturel immatériel de l'humanité.

Ouverture des inscriptions à partir du 1<sup>er</sup> novembre 2025.

[Contact@transhumance.org](mailto:Contact@transhumance.org) [www.transhumance.org](http://www.transhumance.org)

### 3 – PUBLICATIONS ET TRAVAUX DE NOS SOCIETAIRES

**Nous avons reçu :**

**Académie d'Agriculture de France (AAF) [www.academie-agriculture.fr](http://www.academie-agriculture.fr)**

**Mensuel n°106, septembre 2025 ; à noter au sommaire :**

**Avis du bureau de l'AAF sur la loi Duplomb**

Ces derniers jours, l'adoption de la loi Duplomb a suscité de vifs débats dans la société française.

Soyons clairs : l'Académie d'Agriculture de France n'a pas vocation à se prononcer « pour » ou « contre ».

une loi. Sa mission est d'éclairer le débat public en s'appuyant sur les connaissances scientifiques, en assumant pleinement sa responsabilité sociétale, et en contribuant à la réflexion publique sur les transformations sociales, économiques et environnementales de l'agriculture. Dans cet esprit, l'Académie regrette l'absence d'une étude d'impact robuste en amont des débats parlementaires relatifs à ce texte de loi.

**Mensuel n°107, octobre 2025 ; à noter au sommaire :**

**A la Une : les élevages « plein air » promesses et enjeux.** Ce sujet a fait l'objet le 1<sup>er</sup> octobre d'une séance publique commune de l'Académie d'Agriculture de France et de l'Académie Vétérinaire de France ; elle a été précédée d'un hommage à Claude Béranger.

Les séances de l'AAF sont diffusées, en direct puis en différé, sur sa chaîne YouTube.

**Question sur 03-01-Q7 : La filière équine : spécificité et enjeux** par Éric Palmer et Françoise Clément (2022, révisée juillet 2025).

**Centrale canine magazine :**

**n° 236, juillet-août 2025 :** à noter au sommaire :

Une controverse cynophile et cynégétique au XIX<sup>e</sup> siècle par Sophie Licari (11-19).

**n° 237, septembre-octobre 2025 :** à noter au sommaire :

Portrait des races françaises : les Pyrénéens à l'estive par Sophie Licari (8-18).

**IFCE Avoir un cheval, Lettre d'information n°140, octobre 2025 ; à noter au sommaire :**

Ce début d'automne est propice à des sujets relatifs à la santé, notamment la fièvre de West Nile, maladie virale qui a fait parler d'elle durant l'été. Ce sera aussi l'occasion de faire quelques rappels sur l'alimentation.

Programme de la 10<sup>e</sup> saison des webconférences. <https://www.ifce.fr/ifce/connaissances/webconferences/>

**Le Souffle de la Neira, n°87, septembre 2025 ; à noter au sommaire :**

Ministres de l'Agriculture : Stéphane Travers (suite),

Les sélectionneurs en Noire du Velay en 2024,

Quand au XIX<sup>e</sup> siècle, dans les landes de Gascogne, le pin chassait les moutons (suite).

[souffle de la neira no 87](#) (format pdf - 4 Mio - 24/09/2025)

**Maison de la Transhumance, Lettre d'information n°29, octobre 2025 ; à noter au sommaire :**

Éditorial : La laine, sous-produit ou or blanc ? par Lionel Escoffier.

Accompagner les mutations des bergers vachers transhumants.

<https://www.transhumance.org/wp-content/uploads/2025/09/Lettre-MdT-29-web.pdf>

**L'âne bleu n°125, 3<sup>e</sup> trimestre, septembre 2025, à noter au sommaire :**

Vie de l'association et compte-rendu de l'assemblée générale ; le refuge d'Ambert héberge 280 ânes et l'association emploie 15 salariés dont 11 en CDI. [www.assoada.fr](http://www.assoada.fr)

### 4 - BIBLIOGRAPHIES ET AUTRES SOURCES D'INFORMATION (FILMS - INTERNET)

**Ouvrages :**

**Paysages de campagne- Aux racines des terroirs :** Marc Benoit, Yann Arthus-Bertrand (préface), éditions Quae, octobre 2025, 144 pages, 25€. Un tour de France magnifiquement illustré des grandes productions régionales de métropole et d'outre-mer, révélant comment fromages, vins, céréales ou fruits sculptent nos paysages. Ces productions composent une mosaïque vivante, reflet de nos cultures, de nos climats et de notre histoire agricole — un patrimoine à découvrir.

<https://www.quae.com/produit/1958/9782759241132/paysages-de-campagne>

**La terre des autres – Le métayage en France depuis 1889** : Fabien Conord, éditions du Bourg Montrouge, nouvelle édition augmentée d'une post-face, 2024, 249 pages, 29 €. Dans ce travail mêlant des sources très diverses, l'auteur, professeur à l'Université Clermont Auvergne, revient sur la destinée paradoxale d'un mode de faire-valoir très répandu dans les campagnes françaises de l'Ouest, du Sud-Ouest, du Centre et des régions de vignoble.

**Beautés des vaches – Elever des Montbéliardes, entre passion et production animale** : Catherine Mougenot, Cardère éditeur, septembre 2025, 252 pages, 18€. Le livre se concentre sur les différentes parties du corps des vaches (mamelle, aplombs, etc.) auxquelles il faut porter attention pour optimiser leur développement et leur élevage. Il aborde à la fois les aspects passionnels et productifs liés à l'élevage des vaches, en particulier de la race Montbéliarde.

**Les campagnes dans l'histoire, Mélanges offerts à Jean-Marc Moriceau**, sous la direction de Philippe Madeline et Sylvain Skora, bibliothèque d'histoire rurale n°14, nov. 2023, 65 €. Commande : Pôle rural, MRSH – Université de Caen, Esplanade de la Paix, 14032 Caen cedex 05.

**Nos bergers -tome 3- Mémoires d'éleveurs et éleveuses de Camargue, de Crau et des Alpilles** : Michel et Marie-Louise Gourdon, Stéphane Feo, éditions du Cabri, Breil-sur-Roya, septembre 2025, Cet ouvrage constitue le tome 3 de l'Encyclopédie du pastoralisme en région Sud. Déjà bien rodée dans les deux premiers tomes, la démarche des trois auteurs, consiste, à partir du rassemblement le plus exhaustif possible des données historiques, d'y relier l'actualité du pastoralisme dans ses aspects les plus divers, Un ouvrage de trois volumes, 1 328 pages, plus de 3 500 photos, 98€ (+ frais de port) disponible à la Maison de la Transhumance.

**Les poules – Comprendre leur diversité génétique visible** : Michèle Tixier-Boichard (coord.), éditions Quae, février 2025, 166 p., 25€. Cet ouvrage explique la diversité génétique visible des poules, en intégrant les avancées de la génétique moléculaire et les mécanismes des variations observées. Il s'adresse aux éleveurs, enseignants et chercheurs.

**Epigénétique en écologie et évolution**, sous la direction de Christophe Grunau et Stéphane Maury, ISTE éditions, 2024, 322 pages. 135 €. En explorant l'importance de l'épigénétique depuis la cellule jusqu'à l'organisme entier, et même jusqu'aux écosystèmes, cet ouvrage offre des réponses accessibles à un large public. L'objectif est de permettre à chacun de développer ou renforcer une perspective critique et éclairée sur les relations complexes entre la génétique et l'épigénétique.

**One Health Atlas** : François Roger, Marie-Marie Olive, Marysa Peyre, Dirk Pfeiffer, Jakob Zinsstag, CABI et éditions Quae, juillet 2025, 208 pages, 25€. Cet atlas invite à mieux considérer les relations entre santé humaine, animale, végétale et environnementale. Rédigé par plus de 150 scientifiques, il explicite l'approche *One Health (OH)* à travers quatre chapitres constitués de fiches thématiques de deux pages.

<https://www.quae.com/produit/1931/9782759240265/one-health-atlas>

#### **Magazines, dossiers de presse**

**Histoire et Sociétés rurales n°63, 1<sup>er</sup> semestre 2025** ; à noter au sommaire :

-Camille Wilhelm, La mort du petit cheval. Le décès des équidés en Lorraine au XVIII<sup>e</sup> siècle, p. 45.

-Hervé Bennezon, les derniers bergers dans les campagnes picardes. L'itinéraire d'Amédée Bennezon (1840-1924), p. 81.

**Ressources, la revue de l'Inrae, n°8** ; à noter au sommaire :

L'intelligence artificielle rendra-t-elle l'agriculture plus durable ? [www.inrae.fr/ressources](http://www.inrae.fr/ressources)

**Enseignement agricole : Rentrée 2025** : L'enseignement agricole compte près de 800 établissements qui propose une grande diversité de formations, de la 4<sup>e</sup> aux diplômes d'ingénieur ou de vétérinaire. A la rentrée 2025, les établissements d'enseignement technique ont accueilli 200 000 élèves et apprentis, soit une hausse de 7% en 5 ans ; 17 000 étudiants suivent une formation dans l'enseignement supérieur.

Les enfants d'agriculteurs représentent 9% des effectifs, contre 40% en 1990. Les filles représentent 46% des effectifs, soit un peu plus du double d'y à 50 ans.

Cette rentrée est marquée par le lancement des travaux de création d'un nouveau diplôme de niveau Bac+3, professionnalisant, construit en lien étroit avec les besoins des filières du vivant et par la célébration des 60 ans de l'éducation socioculturelle.

<https://agriculture.gouv.fr/dossier-de-presse-enseignement-agricole-rentree-scolaire-2025>

**Fourrages, Dossier spécial : Rôles des prairies et des fourrages dans la compétitivité des élevages dans les territoires**, n°262 : partie 1, n°263 : partie 2. <https://afpf-asso.fr/la-revue-fourrages>

**Des liens pour accéder aux documents suivants :**

**Revue trimestrielle n°124 de la LFDA : L'Animal et l'école** : Ce numéro spécial de la revue trimestrielle de la Fondation Droit Animal, Ethique et Sciences (LFDA) est dédié à la place de l'école dans l'apprentissage du respect des animaux. Il fait suite à l'organisation en 2023 d'un colloque dédié au rôle de l'Education nationale dans cet enseignement. <https://www.fondation-droit-animal.org/revue-trimestrielle-124/>

**Les services rendus par l'élevage des ruminants – Découvrir et comprendre en chiffres clés** : La controverse autour de l'élevage et de ses impacts positifs et négatifs reste vive dans notre société et se déploie autour de registres environnementaux, économiques, sanitaires, de relation Homme-animal ou de modèle de développement. Des chiffres et des avis divergent circulent. Pourtant, l'élevage de ruminants rend de nombreux services, que nous vous invitons à découvrir à travers le livret des chiffres clés des services rendus par l'élevage de ruminants (publié le 08/07/2025)

<https://idele.fr/detail-article/les-services-rendus-par-lelevage-de-ruminants-decouvrir-et-comprendre-en-chiffres-cles>

**Dermatose nodulaire contagieuse bovine : Communiqué de presse l'Ordre national des vétérinaires**

Dans un communiqué de presse publié le 26 août, l'Ordre national des vétérinaires fustige les dires de certains vétérinaires, « entachant l'image de toute une profession ». Sur la table : la question des abattages totaux de foyers de dermatose bovine.

<https://www.veterinaire.fr/communications/actualites/dermatose-nodulaire-contagieuse-bovine-communique-de-lordre-des-veterinaires>

**Ces derniers mois, le Centre d'études et de prospective du Ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire a mis en ligne les informations suivantes :** <https://www.veillecep.fr/>

**Un congrès européen dédié à l'intelligence artificielle en zootechnie** : La Fédération européenne de zootechnie (EAAP) a tenu en juin 2025 un congrès dédié à l'utilisation de l'intelligence artificielle (IA) en zootechnie et en sciences vétérinaires. Les résumés et la majorité des présentations sont disponibles en ligne. <https://www.veillecep.fr/2025/09/un-congres-europeen-dedie-a-lintelligence-artificielle-en-zootechnie/>

**Idele-mag n°28, septembre 2025** ; à noter au sommaire :

**Dossier : Performances économiques des exploitations d'élevage ruminant ; quels leviers pour les optimiser.** Ce nouveau numéro propose un dossier de 10 pages sur les performances économiques des exploitations d'élevage ruminant. Bien que le revenu dégagé par ces exploitations soit sous l'influence changeante et forte des conjonctures (prix des marchés, conditions climatiques, crises sanitaires), des leviers d'optimisation existent. <https://idele.fr/detail-article/idele-mag-n28-septembre-2025>

**Des liens pour voir ou écouter des émissions en direct ou en différé**

**Installation de jeunes diplômés** : À l'heure où le renouvellement des générations d'agriculteurs est une question majeure en France, Étienne Verrier vous invite à écouter une rediffusion de l'émission "[Carnets de campagne](#)" du 9 septembre dernier, sur France Inter, qui relate l'installation de sept jeunes diplômés de Bordeaux Sciences Agro sur une exploitation de polyculture-élevage dans le département de l'Ain.

**IDELE-PREMIERE**

Parmi les différents documents de la Lettre en ligne de l'Institut de l'élevage : [www.idele.fr](http://www.idele.fr), à noter au sommaire :

**n°899 du 24/09/2025**

**SPACE 2025 – Retour sur les conférences Idele** : Comme chaque année, idele était présent au SPACE pour présenter les résultats des travaux en cours et venir à la rencontre du public : partenaires, éleveurs, étudiants et enseignants. Autant d'occasions d'échanges, d'idées et de nouveaux projets. L'occasion également d'animer près

de 40 conférences qui ont suscité un vif intérêt. Vous trouverez dans ce dossier les supports présentés pour chacune d'entre elles et pour certaines, un retour en image très prochainement. <https://idele.fr/detail-dossier/space-2025-retour-sur-les-conferences-idele>

n°900 du 02/10/2025

**Le point sur la dermatose nodulaire contagieuse : mise à jour au 1<sup>er</sup> octobre**

<https://idele.fr/detail-article/le-point-sur-la-dermatose-nodulaire-contagieuse-mise-a-jour-du-1er-octobre-2025>

## 5 - NOUVELLES BREVES

**En Haute-Savoie, le combat des producteurs d'Abondance : « nous sommes aux premières loges des changements climatiques »** : Dans les massifs haut-savoyards, le fameux fromage au lait cru de vache est à l'avant-scène du dérèglement climatique. Alors que les fortes chaleurs de juin ont brûlé prématurément une partie de l'herbe des alpages, éleveurs et fromagers rivalisent d'inventivité pour préserver leur production artisanale et l'avenir de l'appellation (source Le Monde le Magazine 25/07/2025).

[https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2025/07/24/en-haute-savoie-le-combat-des-producteurs-d-abondance-nous-sommes-aux-premieres-loges-des-changements-climatiques\\_6623315\\_4500055.html](https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2025/07/24/en-haute-savoie-le-combat-des-producteurs-d-abondance-nous-sommes-aux-premieres-loges-des-changements-climatiques_6623315_4500055.html)

**Dermatose nodulaire contagieuse bovine : une cagnotte lancée en soutien aux éleveurs** : L'association des fromages traditionnels des Alpes Savoyardes a lancé le 25 juillet la cagnotte « Remontons la pente après la DNC ». Une manière de soutenir les éleveurs et producteurs fromagers savoyards impactés par l'épidémie de dermatose bovine. « Elle vise à les soutenir pour les aider à se relever, à relancer leur activité et protéger les fromages de Savoie » note Savoicime, l'organisme de défense et de gestion de la Tomme, de la Raclette et de l'Emmental de Savoie. De nombreuses exploitations ont perdu une partie – parfois la totalité – de leur troupeau. Et avec elles, ce sont aussi des fromageries, des affineurs et toute une chaîne de savoir-faire qui vacille » poursuit l'association. Près de 66 000 € ont été récoltés pour cette opération ouverte jusqu'à fin août.

**Ouverture d'un musée suisse dédié au saint-bernard** : A Martigny (canton du Valais) vient de s'ouvrir le parc Barryland, entièrement dédié aux saint-bernards. Il vise à valoriser l'histoire et les qualités sociales de la race, autrefois chien sauveteur en montagne, désormais chien médiateur et visiteur. (source Centrale canine magazine septembre-octobre 2025).

**Le cheval, un allié façonné par l'homme** : Dans le Monde daté de du 3 septembre 2025, Anaëlle Charlier a écrit un intéressant article sur la domestication du cheval. Il y a près de 5 000 ans, les premiers éleveurs ont sélectionné des chevaux plus dociles et mieux adaptés à la monte. Cette sélection génétique, révélée par la génomique, a transformé l'animal en un compagnon clé de l'histoire humaine, des conquêtes aux échanges entre peuples.

Les abonnés au journal le Monde sous forme électronique pourront lire l'intégralité de l'article en faisant une recherche avec Anaëlle Charlier. (information communiquée par J.M. Devillard).

## 6 - DES DEPECHEES DU SITE AGRIMUTUEL A CONSULTER SUR : [www.agrimutuel.com](http://www.agrimutuel.com)

**GEA sélectionné pour construire la laiterie intégrée de 270 000 vaches en Algérie** : L'affaire défrayait la chronique il y a un peu plus d'un an : l'Algérie annonçait la création d'une ferme laitière de 270 000 vaches sur 117 000 ha. Porté par le gouvernement algérien et la société qatarienne Baladna, le projet à 3,5 milliards de dollars comprend la création d'une des plus grandes fermes du monde, associée à une unité de production de poudre de lait. Dans un communiqué de presse en date du 29 juillet, l'équipementier allemand GEA annonce être sélectionné pour « construire la plus grande laiterie intégrée au monde en Algérie » (dépêche TNC 01/08).

**L'agriculture biologique marginalisée d'ici 2040 ?** Touché par une forte crise depuis 2022, le marché du bio est en repli et la progression du nombre d'exploitations agricoles et de surfaces en AB ralentit, s'éloignant des objectifs de croissance fixés par les politiques publiques. Sans un soutien affirmé aux filières, l'agriculture biologique pourrait ainsi être de plus en plus marginalisée, révèle une étude du Ceresco et du Credoc réalisée pour le compte du ministère de l'agriculture. A travers quatre scénarios, l'analyse souligne l'importance du soutien à la production, mais aussi à la consommation, pour éviter une marginalisation de la filière (dépêche TNC 14/08).

**Alerte sur « le mal-être des éleveurs » pour le SPACE à Rennes :** « Il faut écouter le mal-être des éleveurs sur les crises sanitaires », ont lancé les organisateurs du Salon international de l'élevage (Space) à la Ministre de l'agriculture démissionnaire Annie Genevard, présente à l'inauguration mardi, à quelques jours de nouvelles mobilisations agricoles.

« Il y aura des conséquences à long terme », a déclaré Jean-Yves Rissel, responsable des présentations animales du salon, listant les pertes de lait, les avortements ou encore les conséquences psychologiques pour les éleveurs face à la mort et à la souffrance de leurs animaux.

Plus de la moitié des animaux qui devaient être présentés à des concours ou des ventes n'ont pu venir au Space, 60 % ayant été testés positifs à la fièvre catarrhale ovine (FCO) qui a explosé dans les grandes régions laitières du nord-ouest, touchant les vaches comme les brebis (dépêche AFP 16/09).

**Bruxelles lance une consultation publique sur le bien-être des animaux d'élevage :** La consultation, disponible en ligne sur le site de la Commission européenne, a été lancée ce 19 septembre. Jusqu'au 12 décembre, citoyens, entreprises, ONG, mais aussi éleveurs peuvent donner ainsi leur avis afin de faire évoluer la législation européenne sur le bien-être animal. Cette révision s'inscrit « dans le contexte de la vision pour l'agriculture et l'alimentation adoptée en février dernier », explique Bruxelles, qui précise qu'une première proposition de révision est attendue d'ici fin 2026 (dépêche TNC 19/09).

**Accord CNIEL et ONG pour promouvoir le logement collectif des veaux :** À l'occasion du Space de Rennes, plusieurs ONG ont rencontré le Cniel pour évoquer le bien-être des veaux laitiers sur les exploitations. La concertation a donné lieu à un accord, pour accompagner les éleveurs qui le souhaitent vers le logement collectif précoce des animaux (dépêche TNC 23/09).

**Le Grand Ouest met la main à la poche pour la recapitalisation bovine :** À l'occasion du Space de Rennes, les comités Interbev de Bretagne, Normandie et Pays de la Loire ont présenté les solutions mises en place par le Grand Ouest (Bretagne, Pays-de-la-Loire et Normandie) pour garder ses vaches, conserver son maillage industriel agroalimentaire et entretenir les paysages (aides à l'agrandissement, prêts d'honneur...).

« Le Grand Ouest a perdu 11 % de son cheptel de vaches en 5 ans. Et si l'on zoome sur le cheptel allaitant, on atteint les - 14,5 % », appuie Frédéric Chauvin, président d'Interbev Bretagne.

La décapitalisation bovine ne se fait pas sans impacter le paysage agricole. « Si la baisse des cheptels se poursuit à ce rythme, d'ici 2030, le Grand Ouest perdra l'équivalent de 250 000 ha de prairies. C'est la moitié du département de la Mayenne », alerte Charlène Lacroix, directrice d'Interbev Normandie. Sans parler de l'impact sur l'économie locale : « il y a eu des fermetures d'abattoirs dans les Pays-de-la-Loire, en Bretagne... Les filières d'élevage emploient beaucoup dans le Grand Ouest » (dépêche TNC 23/09)

**L'Etat assouplit les conditions de tir sur les loups attaquant des troupeaux :** L'Etat a annoncé mardi 23 septembre qu'il va permettre en 2026 aux éleveurs de tuer des loups sans son autorisation préalable, obligatoire jusqu'alors, mais toujours uniquement en cas d'attaque de leurs troupeaux (dépêche AFP 24/09).

**Remerciements aux sociétaires qui ont contribué à enrichir le contenu de cette Lettre**  
**Pour une information plus complète, consulter le site de la SEZ : <http://www.ethnozootechnie.org>**

#### **Société d'Ethnozootechnie**

- Président : Etienne Verrier, 22 place de l'Agronomie, 91120 Palaiseau [etienne.verrier@agroparistech.fr](mailto:etienne.verrier@agroparistech.fr)

- Secrétaire-Trésorière : Mariane Monod, 4 rue P. Brossolette 92300 Levallois-Perret, 01 47 31 27 89, [marianemonod@gmail.com](mailto:marianemonod@gmail.com)

Pour toute information à faire paraître dans la Lettre et sur le site : Louis Montméas, 70 B rue Béranger 21000 Dijon : [louis.montmeas@orange.fr](mailto:louis.montmeas@orange.fr)